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Hanse- und Universitätsstadt Rostock
Bürgerschaft

N i e d e r s c h r i f t 09/19 

Sitzung des Ortsbeirates Seebad Markgrafenheide, Seebad Hohe Düne, Hinrichsha-
gen, Wiethagen, Torfbrücke

Sitzungstermin: Mittwoch, 16.10.2019

Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr

Sitzungsende: 21:00 Uhr

Raum, Ort: TEEK Hostel, Warnemünder Straße 8, 18146 Rostock

Sitzungsteilnehmer:
Anwesende Mitglieder  

Vorsitz  

   Jürgen Dudek Rostocker Bund  
reguläre Mitglieder  

   Gunter Seidel UFR  
   Margitta Köneking DIE LINKE.  
   Henry Klützke DIE LINKE.  
   Florian Gross CDU  
   Anne Lau CDU  
   Björn Schröder SPD  
   Dieter Mergelkuhl BÜNDNIS 90/ DIE GRÜNEN  
   Volkmar Lässig Rostocker Bund  
Verwaltung  

   Franka Teubel Ortsamtsleiterin Nordwest 1  
   Peter Neumann Ortsamt Nordwest I  
   Heiko Tiburtius Amt für Verkehrsanlagen  
   Christoph Willert Stadtforstamt  
   Matthias Fromm Tourismusdirektor  
Gäste  

   Heiko Heyden Polizeirevier Dierkow  
   Michael Schalau WIRO  
   Maria Pistor NNN  
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Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwe-
senheit und der Beschlussfähigkeit

2 Änderung der Tagesordnung

3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 18.09.2019

4 Bericht des Ortsamtes

5 Bericht des Ortsbeirates

6 Bericht des Ausschusses

7 Wünsche und Anregungen der Einwohnerinnen und Einwohner

8 Saisonauswertung

9 Budget des Ortsbeirates

10 Anträge

11 Beschlussvorlagen

11.1 Bahnhaltepunkt Rostocker Heide
Vorlage: 2019/BV/0340

11.2 Leitfaden für mitgestaltende Bürgerbeteiligung in der Hanse- und Universitätsstadt 
Rostock
Vorlage: 2019/BV/4529

12 Informationsvorlagen

13 Verschiedenes

14 Schließen der Sitzung
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Protokoll:

Öffentlicher Teil

TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der 
Anwesenheit und der Beschlussfähigkeit

Herr Dudek eröffnet die Sitzung. Die Einladung ist allen Ortsbeiratsmitgliedern frist- und 
formgerecht zugegangen. Der Ortsbeirat ist mit 9 von 9 Mitgliedern beschlussfähig.

TOP 2 Änderung der Tagesordnung

Herr Klützke schlägt vor, den TOP6 Bericht des Ausschusses für den Beitrag von Herrn Scha-
lau zur Beantwortung der an die WIRO gerichteten Fragen zu nutzen. Der Ortsbeirat stimmt 
dem zu. 

TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 18.09.2019

Es lagen keine Einwände vor, damit gilt die Niederschrift als genehmigt. 

TOP 4 Bericht des Ortsamtes

1. In der Sitzung des Ortsbeirates im August gab es die Bitte zur Aufstellung eines Schildes mit 
dem Hinweis auf die überdachte Fahrradabstellanlage und der Entfernung der als Fahrrad-
ständer benutzen Bügel auf dem Gehweg vor dem ehemaligen Lotsenhaus. Dazu teilt das Amt 
für Verkehrsanlagen mit, dass sie die notwendigen Schilder bestellen und anbringen werden. 
Derzeit wird die Bestellung der Schilder vorbereitet. Die als Fahrradständer benutzten Bügel 
auf dem Gehweg werden im Winterhalbjahr ersatzlos durch die Straßenmeisterei zurückge-
baut. Der Rückbau erfolgt im Rahmen der Koordinierung mit mehreren Maßnahmen im Orts-
teil. 

2. Zu der Anfrage des Ortsbeirates, wann mit dem Bau der Straße und des Gehweges vom Hotel 
Susewind entlang der Albin- Köbis- Straße begonnen wird, was die Planungen enthalten und 
der Bitte um Einsichtnahme in den städtebaulichen Vertrag, teilt das Amt für Verkehrsanla-
gen mit, dass gemäß dem städtebaulichen Vertrag zum B- Plan „Ortsteilzentrum Markgrafen-
heide“ der Vorhabenträger verpflichtet ist, die Ausbaumaßnahme gemäß der von der Stadt 
genehmigten Ausführungsplanung bis spätestens 3 Jahre nach Beginn der Hochbauten zu 
erbringen. Bestandteil des Vertrages ist auch die Herstellung des Gehweges zur Warnemün-
der Straße. Für diesen Bereich liegt noch keine bestätigte Ausführungsplanung vor. Das Amt 
für Verkehrsanlagen prüft zurzeit die mögliche Realisierung des Gehweges noch 2019, spätes-
tens im Jahr 2020. Hinsichtlich der Einsichtnahme in den städtebaulichen Vertrag zum B- 
Plan, möchte sich der Ortsbeirat an das Bauamt wenden.

3. In der Thematik – Gerätespielplatz in Markgrafenheide – teilt das Amt für Stadtgrün, Natur-
schutz und Landschaftspflege mit, dass ausgehend von der festgestellten Versorgungssituati-
on und Zustandsbewertung, sowie unter Berücksichtigung gegebener Besonderheiten (insbe-
sondere Entfernung der Orte zueinander) sowie einer gesamtstädtischen Prioritätensetzung, 
wird im Spielplatzkonzept der HRO (Stand 2016) die Maßnahme „Neubau Gerätespielplatz Am 
Heidehaus“ als prioritäre Maßnahme benannt. Die Fortschreibung des Spielplatzkonzeptes 
sieht für das Jahr 2021 die Bereitstellung von Haushaltsmitteln für den Neubau eines Geräte-
spielplatzes Am Heidehaus vor. Hierfür sind 90.000,- Euro im städtischen Haushalt des Amtes 
eingestellt. Im nächsten Jahr wird das Amt die dafür notwendige Planung veranlassen. Die 
Beteiligung der Einwohnerinnen und Einwohner und der Eltern erfolgt dann im Rahmen der 
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Planungserarbeitung. Für die Anregungen und Hinweise von Herrn Klützke möchte sich das 
Amt bedanken, das Amt wird diese dem Planungsbüro zur Verfügung stellen.

4. Information über genehmigte Baumfällungen
Das Amt für Stadtgrün, Naturschutz und Landschaftspflege informiert, das im Zuge des Bau-
vorhabens, Neubau von Wohnhäusern im Ortsteil Hohe Düne, insgesamt 34 Pappeln ab Okto-
ber im Rahmen der Baufreimachung und Bauvorbereitung gefällt werden sollen. 
Die Beauflagung  von Ersatzpflanzungen ist Bestandteil der Fällgenehmigung. Nach Abschluss 
der Baumaßnahmen werden insgesamt 34 großkronige standortgerechte Bäume neu ge-
pflanzt, die meisten davon auf dem öffentlichen Grünstreifen, so dass eine neue ortsbildprä-
gende Baumreihe entwickelt wird.

5. Die bei uns eingegangenen Informationen zur Bedarfskonzeption und Haushaltsplanung 
öffentlicher Bedürfnisanlagen habe ich heute dem Ortsbeiratsvorsitzenden und Ausschuss-
vorsitzenden übergeben dürfen.

TOP 5 Bericht des Ortsbeirates

Herr Dudek informiert über die Schließung des Heidekonsums und verliest hierzu einen ge-
schichtlichen Überblick zu diesem Geschäft. 

Herr Dudek spricht die zeitliche Problematik zwischen Schulschluss in Rövershagen und An-
schlussmöglichkeiten mit dem ÖPNV an. Hier kommt zu ständigen Verspätungen der Buslinie 
118 aufgrund des erhöhten Verkehrsaufkommens. 

Herr Dudek gibt zur Kenntnis, dass die Unterlagen zum Planfeststellungsverfahren zur Vertie-
fung des Seekanals im Heidehaus ausliegen. 

Herr Dudek stellt eine Nachfrage an Herrn Fromm zur Beantwortung der an die Tourismus-
zentrale gestellten Frage zur Vermietungen von Ferienwohnungen. Herr Fromm antwortet, die 
Kontrolle obliegt dem Bauamt. Entsprechende Anfragen zu Genehmigungen müssen dort ge-
stellt werden. 

TOP 6 Bericht des Ausschusses

Herr Schalau führt zum derzeitigen Leerstand in der Albin-Köbis-Str. aus. Momentan sind von 
insgesamt 132 Wohnungen 36 leerstehend. 
Für die Hausnummern 7 und 9 besteht derzeit noch keine Planung. 
Für die Hausnr. 6 ist ein frühester Beginn von Maßnahmen ab 2021 vorgesehen. 
Im Haus Nr. 8 sind größere Wohnungen für Familien geplant. 
In der Albin-Köbis-Str. 1-5 sind zwei Wohnungen für sozialen Wohnraum bereitgestellt. Mit 
fast allen Mietern der Albin-Köbis-Str. sind Gespräche geführt worden, sodass für jeden Mie-
ter eine individuelle Lösung gefunden wird. 

TOP 7 Wünsche und Anregungen der Einwohnerinnen und Einwohner

Es liegt eine Mail einer Bürgerin vor, in der um Information der BIMA zum Sachstand über die 
Fahrstühle gebeten wird. Frau Jakubek hatte in der Ortsbeiratssitzung mehrere Hinweise und 
Anfragen der Einwohner zur Prüfung entgegengenommen und wollte diese beantworten, dar-
unter auch die Thematik zum Anbau von Fahrstühlen. Hierzu wäre es hilfreich, wenn Frau 
Jakubek an einer der kommenden Ortsbeiratssitzungen teilnehmen würde. 
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Der Ortsbeirat beschließt, zuerst eine direkte Nachfrage zur den Fahrstühlen bei der BIMA zu 
stellen. 

Zum Spielplatz am Heidehaus wird eine Nachfrage gestellt, wann ein Planungsbüro beauf-
tragt wird. Dieses Vorhaben muss vom Ortsbeirat weiterhin verfolgt werden. 

Eine Bürgerin informiert über illegale Müllablagerungen hinter dem Netto in der Albin-Köbis-
Str. 
Herr Schalau gibt zur Kenntnis, dass dies bereits von der WIRO in Klarschiff eingestellt ist. 
Herr Heyden informiert, dass für den 17.10.2019 eine Begehung mit Polizei und AOD vorgese-
hen ist. 

TOP 8 Saisonauswertung

Herr Fromm führt zur diesjährigen Saison aus. Insgesamt war es eine normale Saison mit 
guter Zusammenarbeit zwischen Ämtern und Einrichtungen. Es waren viele Gewerbetreiben-
de zu verzeichnen, darunter Strandkorbanbieter und mobile Eisverkäufer, aber auch Strand-
vogt und Rettungsschwimmer waren im Einsatz. Es kam zu keinen größeren Vorkommnissen, 
außer einem Badetoten. 
Markgrafenheide hat zum 23. Mal die Blaue Flagge erhalten. 
Es ist ein Flyer veröffentlicht worden, der über Ordnung und Sauberkeit sowie Baderegeln 
informiert. 
Es sind mehrere Veranstaltungen durchgeführt worden. 
Es gibt nun einen barrierefreien Strandaufgang, den Aufgang 19. 

Zukünftig werden die nach Sturmfluten notwendigen Beräumungen durch die Strandreini-
gungsdienstleister als vertragliche Aufgabe wahrgenommen. Die Strandreinigungsmaschine 
war bis jetzt nur in Warnemünde, nicht in Markgrafenheide im Einsatz. 

Der Ortsbeirat wünscht sich den Einsatz der Strandreinigungsmaschine ebenso am Strand 
von Markgrafenheide. 

Der Ortsbeirat erfragt den Sachstand zur Überarbeitung der Strandsatzung. 
Hintergrund der Überarbeitung ist auf den Strandvogt mehr Rechte übertragen zu können. 

Der Ortsbeirat äußert den Wunsch nach weiteren rauchfreien Strandabschnitten wie den Ab-
schnitt 8. 

Frau Lau verlässt die Sitzung um 19:15 Uhr. 

Herr Fromm wird die Möglichkeit prüfen. Die Dringlichkeit von gut ausgestatteten und funk-
tionierenden TC und WC wird unterstützt. 

Herr Willert berichtet von der erfolgreichen Müllsammelaktion nach der Sturmflut am Jahres-
anfang. Während der Saison kam es zu einem normalen Aufkommen von Ordnungswidrigkei-
ten. Die Auswirkungen der Hitzeperiode auf die Bäume bleiben abzuwarten. Die Waldkultur-
nacht war ein großer Erfolg mit gutem Wetter und angenehmen Temperaturen. Am 26.10.2019 
findet die Veranstaltung Bürger für Bäume statt. Der Walderlebnispfad ist eröffnet worden. 

Frau Köneking verlässt die Sitzung um 19:25 Uhr. 

Herr Heyden informiert über die Einhaltung von Sicherheit und Ordnung. 
Es ist ein Treffen der Sicherheitspartner eingeführt worden, welches alle 4 Wochen stattfin-
den wird. 
Es gab Verstärkung durch drei Krad-Beamte. 
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Die Polizei nutzte die frühen Morgenstunden um Hundehalterkontrollen durchzuführen. 
Die Anzahl der Falschparker war während der Hansesail im Ortsteil angestiegen. 
Rettungspunkte werden von der Polizei eingepflegt. 

Das Strandresort hatte ein zu 2018 gleichbleibendes Gästeaufkommen zu verzeichnen. Gäste 
haben den Hinweis gegeben, dass die Nutzung der Fähre von Familien mit Fahrrädern teurer 
ist als die Fahrt mit dem Auto. 
Die Toilettensituation ist ein großes Problem. Die vorhandene Toilette an der Blauen Boje 
wird hochfrequentiert genutzt. 

Herr Tiburtius führt zur 30km/h-Zone im gesamten Ort aus. Hier sind durch den Gesetzgeber 
hohe rechtliche Hürde gesetzt worden. 

Der Ortsbeirat und die Bürger weisen darauf hin, dass die aktuelle Geschwindigkeitsbegren-
zungen im Ort nicht eingehalten werden. Es wird hinterfragt, ob die vorherrschende Situation 
die Einrichtung einer festen Blitzersäule rechtfertigt. 

Der Ortsbeirat bittet die Verwaltung um Prüfung und Planung zur Aufstellung festen Blitzer-
säulen an prägnanten Standorten im Ortsteil Markgrafenheide. 
Hierzu wird gebeten, das durchschnittliche Geschwindigkeitsniveau im Ort durch eine min-
destens siebentätige V85-Messung zu erfassen. 

Herr Tiburtius informiert den Ortsbeirat über die Planung einer Lichtsignalanlage auf Höhe 
der Kita Hohe Düne. Die bauliche Ausführung erfolgt voraussichtlich 2020. Zur Konkretisie-
rung der terminlichen Planung wird das Amt für Verkehrsanlagen die Terminstellungen an 
den Ortsbeirat senden. 

TOP 9 Budget des Ortsbeirates

Frau Teubel informiert den Ortsbeirat über den vorliegenden Antrag, der die Anschaffung von 
bedruckten Poloshirts für die Freiwillige Feuerwehr Hinrichshagen betrifft. 

Frau Teubel gibt zur Kenntnis, es liege ein Hinweis vor, dass der Antrag nicht förderfähig sei, 
da ein öffentlichen Interesse nicht vorliegt. 

Herr Dudek lässt den Ortsbeirat abstimmen. 

Abstimmung: Abstimmungsergebnis:

Dafür: 3
Dagegen: 2 Angenommen X
Enthaltungen: 2 Abgelehnt

Beschluss:
Der Ortsbeirat stellt den Antrag an die Verwaltung und bittet um Prüfung. 

TOP 10 Anträge

Es liegen keine Anträge vor. 
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TOP 11 Beschlussvorlagen

Herr Dudek führt zu den Beschlussvorlagen aus. 

TOP 11.1 Bahnhaltepunkt Rostocker Heide
Vorlage: 2019/BV/0340

Herr Tiburtius als federführendes Amt führt zum Inhalt der Beschlussvorlage aus und nimmt 
Stellung zu dem Vorhaben. 

Beschlussvorschlag:
Der Oberbürgermeister wird beauftragt, sich im gemeinsamen Zusammenwirken mit dem  
Land M-V gegenüber der Deutschen Bahn AG für die Planung, bauliche Umsetzung sowie Be-
treibung eines neuen Bahnhaltepunktes in der Ortslage Wiethagen (Rostocker Heide) einzuset-
zen und auf der Basis bisher erfolgter Gespräche und Zusagen des Landes M-V die konkrete 
weitere Vorgehensweise einschließlich der finanziellen Auswirkungen aufzuzeigen. Erst mit 
Vorliegen der abschließend belastbaren Kenntnisse zu den insgesamt zu erwartenden bzw. 
durch die Hanse- und Universitätsstadt Rostock finanziell abzusichernden Kosten wird die Ro-
stocker Bürgerschaft über das weitere Vorgehen entscheiden.

Abstimmung: Abstimmungsergebnis:

Dafür: 7
Dagegen: 0 Angenommen X
Enthaltungen: 0 Abgelehnt

Beschluss:
Der Ortsbeirat stimmt der Beschlussvorlage einstimmig zu. 

TOP 11.2 Leitfaden für mitgestaltende Bürgerbeteiligung in der Hanse- und Universitäts-
stadt Rostock
Vorlage: 2019/BV/4529

Abstimmung: Abstimmungsergebnis:

Dafür: 7
Dagegen: 0 Angenommen X
Enthaltungen: 0 Abgelehnt

Beschluss:
Der Ortsbeirat stimmt der Beschlussvorlage einstimmig zu. 

TOP 12 Informationsvorlagen

Es liegen keine Informationsvorlagen vor. 

TOP 13 Verschiedenes

Herr Lässig informiert über den Lampionumzug der Freiwilligen Feuerwehr am 30.10.2019 um 
18:00 Uhr. 

Bezüglich der Mail eines Bürgers zur Vermietung von Ferienwohnungen in Hohe Düne bittet 
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der Ortsbeirat um Prüfung, in wie weit im Ortsteil Hohe Düne gewerbliche Vermietung von 
Ferienwohnungen zulässig und bekannt sind. Da Hohe Düne ein faktisch reines Wohngebiet 
ist, erfolgt die Nachfrage, ob durch das Amt Genehmigungen erteilt bzw. Ausnahmen gemacht 
worden sind. 

Die Beantwortung der Anfrage erfolgt an den Bürger durch den Ortsbeirat. 

TOP 14 Schließen der Sitzung

Herr Dudek schließt die Sitzung um 21:00 Uhr. 

Herr Jürgen Dudek Herr Peter Neumann
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